

105 proyectos de inversión en una década

Histórica aprobación del Plan de Zonas Extremas inyectará \$2,4 billones a Magallanes

» Entre las obras destacan la electrificación rural, la planta eléctrica de Puerto Williams, y nuevos centros de salud y educación en zonas en las cuatro principales ciudades.

Un gran espaldarazo recibió el gobernador regional Jorge Flies por parte del pleno del Consejo Regional, cuyos integrantes dejaron sus diferencias políticas de lado y votaron de forma unánime el Plan de Desarrollo de Zonas Extremas. Magallanes se transformó así en la única región extrema del país en contar con un plan de estas características aprobado por el Core.

El plan contempla una inversión de \$2,4 billones y establece un horizonte de ejecución de 10 años, con una evaluación intermedia al cabo de cinco años, para verificar avances, pertinencia e impacto real de las medidas implementadas.

"Acá estamos en presencia de la buena política, en donde estamos todos y fuimos capaces de consensuar", sostuvo el presidente de la Comisión de Régimen Interior, Andrés López España.

Tal como señalaron fuentes al interior del gobierno regional, la ceremonia de votación se caracterizó por un ambiente "repblicano". La sesión extraordinaria, realizada en el Centro Interactivo de Juego y Movimiento, en Avenida Salvador Allende, comenzó pasadas las 16 horas y se extendió por más de una hora.

Tuvo como sello característico la presencia de gran parte de los actores económicos regionales, representantes de los distintos municipios de Magallanes, del mundo académico, secretarios regionales ministeriales y personal de la sociedad civil.

"Es bueno que estamos todos, porque la región la construimos entre todos", señaló el consejero Juan Morano, quien confesó que "aquí hay cosas que en los noventa no pensábamos que fueran a ser posibles". "Aprobar es decirle a Magallanes que sus necesidades nos importan", fueron las palabras del consejero Antonio Bradasic.

Originalmente, este plan debía votarse a finales de abril, y el decreto presidencial para disponibilizar los recursos se proyectaba para mayo. Sin embargo, la omisión del segundo proceso de participación ciudadana obligó a la administración Flies a retirarlo del Consejo Regional y emprender un recorrido por todas las comunas para socializarlo.

Tras ello, la cartera sufrió una serie de modificaciones, incorporando nuevos proyectos ligados al mejoramiento de servicios básicos, consultorios y estableci-



Una gran concurrencia tuvo la votación del Plan de Desarrollo de Zonas Extremas.

» Flies: "Estamos ante una planificación a largo plazo"

Tras intensos años de negociación, viajes a Santiago para lograr un monto significativo de inversión, el gobernador regional Jorge Flies se anotó su primer gran triunfo político al lograr que de forma unánime los consejeros regionales aprobaran una billonaria cartera de proyectos que en una década podría cambiarle el rostro a la región en materia de salud, educación, conectividad y servicios básicos. "Estamos ante una planificación de largo plazo", aseguró Flies quien se fundió en un abrazo con sus más estrechos colaboradores al lograr luz verde del Core, luego de meses de negociaciones.

El jefe regional destacó el diálogo con los consejeros regionales, municipios y nuevas autoridades locales como un factor decisivo para perfeccionar la propuesta inicial y lograr una votación unánime. "Independiente de las posiciones políticas, logramos consenso. Es un hecho inédito y muy relevante para una planificación a largo plazo", agregó.

"Cada uno de estos proyectos deberá contar con su recomendación técnica y volver al Core, pero con-

mientos educacionales.

Todos cedieron

Algo que parecía imposible se logró en menos de dos meses: que, de izquierda a derecha, se diera el visto bueno a un plan que, en un comienzo, a los sectores opositores no les hacía mucho sentido. Durante las palabras previas a la votación, los consejeros regionales indicaron que la clave estuvo en la capacidad de Flies de ceder y cambiar de parecer en algunas priorizaciones. "Lo felicito porque fue capaz de cambiar de opinión", dijo Morano durante la votación.

El consejero Rodolfo Arecheta reconoció la voluntad de Flies de abrirse al debate de nuevas propuestas. "Como magallánico, no me negaré a que lleguen estos recursos", declaró, aunque se mostró crítico de algunas priorizaciones y de las altas expectativas que pueden generar estos montos. "Hace bien decir que mucho se va a cumplir, pero algunos proyectos se pos-

tergarán", agregó.

"Tenemos la responsabilidad de que esto no sea sólo cemento y asfalto, sino un pacto social", añadió la consejera natalina Ximena Montaña. "La idea es que esto no sea una lista de buenos deseos", expresó en la misma línea Roxana Gallardo.

Principales iniciativas

Durante más de 20 minutos, el gobernador regional Jorge Flies expuso a grandes rasgos los 105 proyectos de inversión que considera el Plan de Zonas Extremas. "Esto no acota ni agota todos los procesos de inversión del Estado", partió diciendo la máxima autoridad regional.

Flies señaló que esta cartera de inversión se encargará de finalizar todas aquellas obras que quedaron como arrastre del primer Plan de Zonas Extremas, elaborado durante la segunda administración de Michelle Bachelet. Entre ellas se encuentran la finalización de

firmas en avanzar de forma sólida, como ocurrió con el primer plan, que logró ejecutar 36 de sus 37 iniciativas", afirmó Flies.

Respecto al impacto concreto que tendrá este plan, señaló que se espera un cambio sustancial en las condiciones de vida de los habitantes, especialmente en sectores rurales. "Hoy tenemos zonas como Laguna Blanca o Renaval que aún no cuentan con energía eléctrica. Vamos a conectarlos a los sistemas medianos de Natales y Punta Arenas".

Consultado sobre los desafíos de ejecutar una cartera tan ambiciosa, Flies aseguró que se cuenta con equipos técnicos eficientes en Obras Públicas y convenios vigentes con empresas como Gasco, Aguas Magallanes y Edelmag, que facilitarán la ejecución de obras.

"Hay proyectos complejos, como el canal Kirke, que ya tiene su Resolución de Calificación Ambiental y pasará a etapa de ejecución. Tenemos certezas en la capacidad técnica de avanzar, incluso en obras de alto estándar como aeropuertos, puertos y colegios en capitales provinciales", cerró.

la senda de penetración Hollemberg-Seno Obstrucción-Bahía Pinto, la ruta entre Porvenir-Onaisin y la biblioteca regional. A esto se suma el inicio de las obras del Centro Antártico Internacional, el cual ha presentado varios escollos para su concreción.

La habilitación de servicios básicos será el gran sello que tendrá este plan a diez años. Durante una década, se pretende electrificar los sectores periurbanos de Natales, la Ruta 9 entre Laguna Blanca y Río Verde, el sector de Monte Verde Bajo en Punta Arenas y llevar cableado eléctrico hasta el Fuerte Bulnes, beneficiando a los vecinos de Agua Fresca.

Se construirá una nueva planta de generación eléctrica en Puerto Williams. A través de una alianza entre la Empresa Nacional del Petróleo y Gasco, se invertirá en aumentar la capacidad del gasoducto a Natales. Esto permitirá extender las redes hacia Villa Cerro Castillo, en Torres del Paine.

» Más de 2 mil empleos en primer año de ejecución

Más de dos mil empleos podrían generarse sólo con las inversiones que ejecutará el Ministerio de Obras Públicas mediante fondos del Plan de Desarrollo de Zonas Extremas. Esta cartera será la que administre la mayor cantidad de recursos, con \$1,4 billones asignados, lo que representa más de dos tercios del monto total aprobado este lunes por los consejeros regionales.

El cálculo incluye mano de obra directa asociada a faenas de construcción de sendas de penetración, ampliación de carreteras, levantamiento de nuevas escuelas, consultorios y edificios públicos.

La ejecución simultánea de estas obras no sólo generará ocupación laboral, sino que también dinamizará las economías locales de diversas comunas, especialmente aquellas más apartadas o rurales. Se espera que buena parte de estos empleos sea cubierta por trabajadores de la región.

En materia de saneamiento, se resolverá el problema de recolección y tratamiento de aguas servidas en Puerto Williams, San Gregorio y Primavera. En San Gregorio también se habilitarán redes de alcantarillado. Asimismo, llegará el agua potable al sector de Bahía Chibota en Porvenir.

Se incluyeron proyectos para la creación de dos centros de gestión de residuos sólidos en Magallanes y Tierra del Fuego. Ambos ya cuentan con Resolución de Calificación Ambiental.

Otro ítem importante será la conectividad. Durante su alocución, Flies mencionó el proyecto de navegación por el canal Kirke; la ampliación de todos los recintos aeroportuarios de la región; el traslado de la infraestructura portuaria de Natales; las sendas de penetración hacia el Faro San Isidro y a Tres Morros, entre otras iniciativas.

En salud, señaló que, en tres años, con estos recursos, busca solucionar más de 15 mil atenciones de personas en lista de espera hospitalaria. Se construirán dos nuevos Centros de Salud Familiar: uno en Natales y otro en el sector de Hornillas con Prei.

Jardines infantiles en Punta Delgada y Villa Tehuelches, cinco nuevos establecimientos educacionales y un museo paleontológico en Torres del Paine son algunos de los proyectos en materia educacional.

Otra inversión destacada fue la construcción de la nueva escuela de formación de Carabineros. "Es muy importante, ya que tendremos disponibilidad de carabineros", enfatizó Flies. **ALPA**